

LA CRONICA

DIARIO DE NOTICIAS Y ANUNCIOS.

SAN LORENZO.

La ciudad de Huesca, orgullosa de tener entre sus santos al insigne y glorioso mártir San Lorenzo, cuyas virtudes tanta resonancia alcanzaron allá en los primeros siglos del Cristianismo, y honrada y protegida por el que en vida fué el provisor de los pobres y hoy, despues del trascurso de diez y seis siglos, es su blason y su patrono, hále dedicado todos los años solemnes cultos en su Iglesia Basílica Real y Parroquial con la solemnidad y pompa de que es merecedor el más ilustre, el más preclaro de sus hijos, y en su honra y en su honor ha preparado festejos, férias y regocijos públicos que han servido de esparcimiento y recreo á los oscenses, de manifestacion evidente del estado de la produccion y del comercio del país, y de medio el más adecuado para dar á conocer á los extraños sus costumbres, su ilustracion y su carácter.

Desgraciadamente en el año presente, atendidas las circunstancias en que nos ha colocado la terrible epidemia del cólera, quedarán reducidas las fiestas á la funcion religiosa, que como de costumbre, se celebra todos los años por este día en la Iglesia de nuestro ínclito patron San Lorenzo.

Sensible es por más de un concepto haber de prescindir de ciertos espectáculos públicos y del establecimiento de férias, todo lo cual contribuye poderosamente á que se exhiban y conozcan nuestros productos, se reanime el comercio y la ciudad y el país aumenten su prestigio y su crédito, hoy tan indispensables para la realizacion de negocios en grande escala; pero cuando la salud pública se vé amenazada y la aglomeracion de gentes es un peligro inminente de que la funesta plaga, que invade la península, tome mayores proporciones, pensar en diversiones sería una locura, máxime, cuando en ellas hay que hacer desembolsos, que si en salud pueden soportarse, en manera alguna cuando ésta falta.

Conformémonos por este año sin las fiestas. Pensemos en combatir al enemigo comun por todos los medios que nos sugiera la prudencia y la ciencia aconseje. Destinemos la parte de nuestros imprevisos para las calamidades, que es lo legal, lo justo. Atendamos á nuestras necesidades y á las ajenas, que hoy son más en número y tambien más imperiosas que nunca. Practiquemos los ac-

tos de la caridad cristiana y pidamos á Dios con fé se apiade de nosotros los que vivimos en este valle de miserias.

Es cuanto debemos hacer.

NOTICIAS

Ha fallecido en Zaragoza víctima del cólera, la señora D.^a Justa Burillo, esposa de nuestro muy querido amigo D. Juan Pedro Barcelona, conocido periodista aragonés.

Nos asociamos á su dolor justísimo, y le deseamos gran resignacion para soportar la honda pena que la irreparable pérdida le ha producido.

En Santander se suspenderán las corridas de toros que estaba anunciada para el mes actual.

Así lo dice por referencia *El Aviso* de dicha ciudad.

El Alcalde de Valladolid en alocucion que dirige al vecindario, les dá cuenta que el cólera morbo asiático se ha introducido en la ciudad, y que lo hace público, en cumplimiento de la palabra que tenía empeñada de no ocultar á sus administrados los casos de la enfermedad epidémica si llegaba á presentarse en la poblacion, y con el fin de que todos se sujeten á las prescripciones de la Higiene, que previamente se dieron á conocer.

Así se procede, sin llevar gato en saco, porque lo que algunos traducen por alarma, no es sino un saludable consejo para oponer resistencia á la epidemia y contener sus estragos. Dígalo sino Zaragoza, donde la ocultacion del mal ha sido causa que se empezase á conocer en el periodo álgido, sin que ningun medio humano haya bastado á detenerle en su rápida carrera.

Con gran aparato de fuerzas, al decir de «Las Circunstancias» de Reus, se trató el día 6 de llevar á cabo los aforos en algunos establecimientos de dicha ciudad por los dependientes de la Hacienda, pero á medida que iban entrando en la calle, las tiendas se cerraban, haciendo de esta suerte imposible la tarea. Esta quedó suspendida por algunas horas, y acometida de nuevo, no pudo verificarse la operacion más que en la casa del Sr. Farre, y esto despues de haber intentado los aforadores abrirla á viva fuerza con martillo y palanqueta. El pueblo en grupos, pero en actitud pacífica.

¿Y á esto qué podemos añadir nosotros? Pues... que todavía no escampa.

De *El Diluvio*, de Barcelona, cortamos lo que sigue para conocimiento de las autoridades de esta provincia:

«Conocemos los pormenores de algunos casos de vómitos, diarrea y otros síntomas sospechosos que han ocurrido estos días, y de ellos hemos de deducir que es más espantosa aun de lo que generalmente se cree la miseria que reina en esta capital. Hay centenares de familias que pasan horas y horas sin probar alimento alguno y si lo prueban es algun mal tomate, no siempre aviado con aceite y sal ni acompañado de pan. Añádase á esta comida un atracon de agua, ó, á lo sumo una pequeña cantidad de vino adulterado, y se verá cuál es la suerte de innumerables familias que hasta ahora han vivido trabajosamente de lo poco que ganaban con sus manos y ahora devoran la mayor miseria.

Y una ciudad como Barcelona no debe dejar abandonados á tantos infelices como hoy se hallan en la desesperacion, no ya por egoismo y para evitar que cada uno de ellos se convierta en un foco de males, sino por sentimiento de humanidad.

El año pasado se abrió una suscripcion que en pocos momentos ascendió á una cantidad fabulosa, que, por fortuna, no tuvo que hacerse efectiva. Nunca como ahora podria tener buena aplicacion aquella suma.

Un jóven médico amigo nuestro nos decia ayer: «Apoyen Vds., como ya lo hacen, las desinfecciones locales, pero no olviden que no hay foco más peligroso que un estómago mal alimentado. Aboguen por el establecimiento de restaurantes en los que el obrero pueda hallar una buena sopa y un buen puchero. Procuren evitar que se aumenten las tarifas de consumos; antes, por lo contrario, reclamen que á las gentes necesitadas se les exima del pago de derechos impuestos á las materias de primera necesidad, para que puedan conseguir á precio regular, vino bueno, aceite legítimo, y todos los artículos de que el hombre no puede prescindir. Háganlo así, y, no lo duden, prestarán Vds. un gran servicio á la humanidad á la par que disputarán gran número de víctimas al huésped del Ganges.»

Esto nos dijo nuestro amigo, y á fé que para ello no le faltaba razon. Hay que hacer algo para los pobres. Deben prohibirse en absoluto de nuestros mercados las frutas y hortalizas que por ser baratas son más utilizadas por las clases necesitadas; pero el tomate del necesitado debe ser sustituido por otro comestible que le han de proporcionar otros, si es que él no puede hacerlo.

Y todo esto debe hacerse pronto, buscando á los pobres vergonzantes, que no han de acudir si son llamados, por el estado de abandono en que se hallan y por el rubor que les causa la idea de tener que comer el pan ageno.»

TELEGRAMAS.

(De nuestro servicio particular.)

Paris 8.—El Sr. Grevy ha salido para sus posesiones del Jura.

Tolon 8.—No hay ningun caso de cólera en este puerto.

Fulda 8.—El congreso de obispos ha dado fin á sus sesiones.

Colonia 8.—*La Gaceta* de Colonia cree que la paz entre Francia y Alemania está asegurada.

Londres 8.—Telegramas de Jeddo anuncian que el cólera se ha declarado en el Japon, á Lutcheon.

El gobierno Japonés hace grandes aprestos marítimos.

Buenos Aires 7 (noche).—La Republica argentina ha cerrado sus puertos á las procedencias de Marsella y de España.

San Pertesburgo 8.—El gobierno ruso ha pedido á la isla de Corea la cesion de un gran territorio.

Santander 8.—Ha fondeado hoy sin novedad en este puerto el vapor correo «Antonio Lopez» procedente de la Habana.

Conduce 79 pasajeros con carácter oficial y 66 particulares.

Paris 8.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 57 1/4.

Londres 8.—Sale hoy para Noruega el Sr. Gladstone.

Se cree que su ausencia durará tres semanas.

El señor Wolff ha recibido las últimas instrucciones y sale hoy para Constantinopla.

El parlamento inglés se cerrará el 13 de este mes.

«El Morning Post» asegura que los últimos telegramas del señor Giers dejan esperar una solucion favorable é inmediata de la cuestion afgana.

Nimes 8.—Se hacen grandes preparativos para la corrida de toros de mañana.

Los toros llegaron ayer.

Roma 8.—El Gobierno italiano ha mandado á Masuah mucho material de guerra.

Teheran (Persia) 7-8 noche.—Los periódicos de esta ciudad publican noticias belicosas del Afghanistan. El Emir gasta todos sus recursos en aprestos militares.

Paris 8.—Los periódicos ministeriales de esta capital, dicen que los ministros actuales no quieren aventuras políticas ni en el interior ni en el exterior.

La prensa ministerial se esfuerza en conseguir la union de todos los republicanos y ataca á los Orleanistas por que han declarado que estaban preparados para sustituir los hechos á las palabras.

El Intransigente les amenaza con la expulsion del Conde de Paris.

Londres 8.—Un marino francés ha fallecido en Bristol á consecuencia del cólera.

Paris 8.—*El Intransigente* asegura que el cólera está haciendo víctimas en Londres.

Agencia Fabra.

Paris 8 (6'25 tarde,) 4 por 100 exterior Español 47'25.

Madrid 8 8'25 noche.

Bolsin tarde.—Madrid.—Contado 59'60.—Fin mes 59'45.—Exterior 59,25.—Amortizable 78'25.—Cubas 87'75.—Banco de España 336'50—Operaciones.—Barcelona, interior, 59'45.—Exterior, 58'65.—Londres, 57,31.

Madrid 8 10'30 noche.

En Madrid, ha decrecido hoy la epidemia habiendo ocurrido hasta la hora en que trasmite este telegrama, 27 invasiones y 13 defunciones en la capital.

Carabanchel bajo 4 y 2, Chinchon 7 y 5; Estremera 18 y 5; Loeches 1 y 1; Torrejon de Ardoz 19 y 2; Velilla de san Antonio 7 y 1.

Durante las últimas doce horas han ocurrido en la capital de Valencia 4 y 1; En Ruzafa y Benimanet, sin novedad.

De los demás pueblos no hay datos.

Madrid 8 11'15 noche.

Ha salido para Granada el Director de Beneficencia y Saniadad Sr. D. Arcadio Roda, llevando 15.000 pesetas para distribuirla entre las víctimas por consecuencia de la epidemia reinante.

A. M.

SECCION VARIA

MORALIDAD RELATIVA.

Mientras en Londres se estudia la manera de poner un dique á la corrupcion de la mujer, los diarios parisienses publican la organizacion de esas agencias matrimoniales que fomentan y protegen la corrupcion del hombre.

Parece que dichas agencias son mucho más numerosas de lo que se sospecha generalmente. Algunas dan á sus operaciones una amplitud vastísima. Tienen agentes en las Sociedades de Crédito y en las Cajas de Depósitos para averiguar con exactitud el estado de fortuna de las familias donde hay jóvenes casaderas. Pero sus más activos auxiliares están en los centros de colocacion de sirvientes, y por medio de estos averiguan las costumbres severas ó fáciles de cada jóven, sus inclinaciones de carácter y hasta el estado de salud de los parientes á quienes deben heredar. Las agencias de *renseignements*, como aquella á que pertenecia el difamador de Mad. Clovis Huogues, se hallan, segun es de suponer, en la más estrecha relacion con las de matrimonios, y cuando llega el caso, se sirven mutuamente.

Hay en la calle de Rivoli una agencia que se dedica á casar viudas: sus negocios se hallan en una prosperidad creciente. La agencia posee un magnífico salon donde se dan bailes y *soirées*, y allí las viudas se divierten hasta que encuentran el novio apetecido. En el barrio de Montmartre hay otro centro matrimonial, cuya especialidad consiste en casar viudas y huérfanas, y celebra en el Palais-Royal dos bailes mensuales.

La calle de Provenza, posee varias oficinas de este género: alguna de ellas gasta un dineral en anuncios y hasta publica una especie de Boletín—ó cotitacion—de las operaciones de la casa. Esta es de todas las agencias de matrimonios la más rica y acaso la más antigua. Parece que los anales de su historia, figura el matrimonio de un príncipe que, hallándose sin principado, tuvo la idea salvadora de sacar á plaza sus pergaminos una especie de Sérgio Paneni, cuyo blason volvió á brillar al fulgor de dos millones de francos ganados en el comercio de quincalla.

Las agencias de matrimonios de Paris tienen frecuentemente intermediarios accidentales, como son las amas de gobierno y las doncellas y damas de compañía: cada una de estas que facilita el nombre, señas y noticias personales de una heredera, recibe en el acto una buena comision y la promesa de una comision más fuerte para el dia de la entrega del dote. Luego se indica al hombre un sitio cualquiera donde la jóven debe ir á tal ó cual hora, un Museo, una iglesia ó un jardin. Al pasar junto al pretendiente, acompañada de su doncella, ésta pondrá á su señorita la distincion, la elegancia, el talento ó la riqueza del candidato y la mayor parte de las veces la operacion termina con éxito. Ocasiones hay en que personas de las mismas familias de las ricas herederas, van á ponerse al servicio de las agencias de matrimonios, llevados por el afán del lucro.

Imp de la Viuda é hijos de Castanera.